

Aproximación histórica sobre la cooperación médica: Cuba–Argelia 1963-1964

Lahouaria NAAB

Universidad de Oran 2 Mohamed Ben Ahmed, Argelia

naab.houaria2@gmail.com

Recibido: 25/10/2021,

Aceptado: 21/12/2021,

Publicado: 31/12/2021

Historical Overview of Medical Cooperation: Cuba-Algeria 1963-1964

ABSTRACT: *After a long and bloody war against France, Algeria gained independence on July 5, 1962. However, the relationship between Fidel Castro's government and the National Liberation Front (FLN), the main Algerian independence organization, had been a competition for anti-colonialism since then. Since the revolution of 1959, Cuba has made solidarity with peoples fighting for emancipation a cornerstone of its foreign policy. Starting in the 1960s, Cuba began supporting not only progressive forces in Latin America but also national liberation movements in the African continent, solidifying their path towards decolonization and providing concrete assistance through resource transfer, professional training, and more. From then on, we ask ourselves: What was the Cuban contribution and what does it consist of? Through this research, we aim to answer this question and highlight the history and nature of this cooperation and collaboration with Algeria, including its origins, peculiarities, and its development over time.*

KEY WORDS: Algeria, medical cooperation, Cuba., solidarity, internationalism

RESUMEN: *Después de una larga y sangrienta guerra contra Francia, Argelia obtuvo la independencia el 5 de julio de 1962. Pero las relaciones entre el gobierno de Fidel Castro y el Frente de Liberación del FLN, la principal organización independentista argelina, habían sido una competencia anticolonial desde entonces. Desde la revolución de 1959, Cuba ha hecho de la solidaridad con los pueblos que luchan por la emancipación un pilar de su política exterior. Desde la década de 1960, Cuba comenzó a apoyar no solo a las*

fuerzas progresistas de América Latina sino también a los movimientos de liberación nacional del continente africano, que cimentaron su camino hacia la descolonización y brindaron asistencia concreta con la transferencia de recursos, formación profesional, etc. A partir de entonces nos preguntamos: ¿Cómo fue el aporte cubano y de qué está hecho? A través de esta investigación queremos dar respuesta a esta pregunta y poner de relieve la historia y naturaleza de esta cooperación y colaboración con el país argelino, sus orígenes, peculiaridades y su desarrollo en el tiempo.

PALABRAS CLAVE: Argelia, cooperación médica, Cuba, solidaridad; Internacionalismo

Introducción

Las relaciones entre Argelia y Cuba nacieron desde el triunfo de sus dos revoluciones desde luego apareció un interés y objetivos comunes que les unificaron para luchar contra el imperialismo y el colonialismo. El contacto político entre Argelia y Cuba no tardo de ser oficializado directamente después de 1962, por haber prestado apoyo a Argelia en su guerra de independencia (1954-1962). Por otra parte Ahmed Ben Bella, primer presidente de la Argelia independiente respaldo a Cuba cuando realizo una visita a Cuba en el mes de octubre de 1962 en plena crisis política en los EE.UU (Robert, 1985).

De este modo, con esta modesta investigación se pretende realizar una aproximación histórica sobre dicha cooperación, como nos interesa también dar a conocer la naturaleza de esta cooperación y sus objetivos. Después de la independencia y la instauración del Gobierno Provisional de Argelia dirigido por el FLN, hubo un éxodo masivo de los franceses y residentes europeos de origen italiano, francés y español lo que privó al país argelino de casi toda su mano de obra especializada incluyendo los médicos franceses y los demás especialistas para la asistencia de la salud privada.

Coincidentemente, pocas horas después de la partida de Ben Bella a Cuba, el Comandante Fidel Castro dejaba inaugurada la Escuela de Medicina Victoria Girón en la Habana, y en el discurso inaugural expresó la idea de enviar una brigada médica cubana integrada por voluntarios para ayudar a esta nación que tanto lo necesitaba, entre octubre de 1962 y mayo de 1963 se inscribieron algunos de ellos y se inició el proceso de selección

de la primera misión internacionalista cubana hacia otras tierras del mundo que lo necesitaban esta ayuda solidaria.

La decisión de Fidel y del gobierno fue genial y demuestra la sensibilidad y la valentía política desde los inicios de la revolución argelina, hoy cuarenta años después comprende y valora más estos principios, esta misión se estableció bajo el concepto de voluntariedad. Argelia constituye uno de los primeros ejemplos de estrecha alianza ideológica y militar de Cuba en África, gracias a las estrechas relaciones personales entre Castro y Ben Bella, y a los simbolismos revolucionarios conferidos a los respectivos procesos revolucionarios del progresismo internacional, la Habana se mostró favorable a la emancipación argelina desde un inicio y en no escaso grado a las pretensiones de ambas revoluciones de encarnar las opciones socialistas tercermundistas (Gay Silvestre, 2007: 275.630).

Así pues, el país cubano se mostró dispuesto a ofrecer ayuda y apoyo y brindar experiencia y cooperación médica tanto civil como militar a la república argelina. Uno de los pilares de su política exterior es esta solidaridad o internacionalismo cubano. Desde los primeros instantes, pese a la hostilidad de Estados Unidos y las innumerables dificultades internas ligadas al proceso de transformación social, Fidel Castro¹ hizo de Cuba una tierra de asilo para todos los grupos revolucionarios y movimientos de liberación nacional de América Latina, África y Asia. Cuba colaboró en los distintos procesos de liberación nacional en África, ofreciendo ayuda y gran apoyo a estos últimos.

Esta colaboración médica cubana internacional, inició oficialmente sus acciones a partir del 23 de mayo de 1963, cuando se envió la primera brigada a Argelia, compuesta por 55 trabajadores del Sistema Nacional de Salud, que brindaron sus servicios durante un año.

¹ Fidel Alejandro Castro Ruz; Mayarí, Holguín, 1926 - La Habana, (2016) Revolucionario y estadista cubano. liderar la triunfante Revolución cubana de 1959.

1. Apoyo a la independencia de Argelia

El primer país africano en beneficiarse del Internacionalismo cubano² fue Argelia. Los cubanos siguieron con mucho interés la lucha de los independentistas del Frente de Liberación Nacional (FLN) contra el colonialismo francés. En 1961, el gobierno de Fidel Castro estableció los primeros contactos con la dirección del FLN, principal fuerza política argelina en el combate contra la opresión colonial (Jorge Risquet, 2018). Así, el 27 de junio de 1961, Cuba fue el único país del hemisferio occidental en reconocer al gobierno argelino en el exilio (Alger Républicain, 2015).

La Habana no se limitó a expresar su apoyo político a la lucha por la libertad. En enero de 1962, Cuba decidió suministrar una ayuda material y militar a los revolucionarios argelinos que llevaban la lucha desde 1954. Las autoridades cubanas mandaron un cargamento de 1.500 armas por barco con destino al campamento del FLN en Ujda, cerca de la frontera argelina. El barco “Bahía de Nipe” regreso a Cuba con 78 guerrilleros argelinos heridos y 20 niños refugiados, la mayoría huérfanos de guerra (Fidel Castro, 2001).

Así, a pesar de un contexto geopolítico sumamente complejo, frente a la hostilidad creciente de Estados Unidos que había impuesto sanciones económicas, que había organizado la invasión de Bahía de Cochinos y que multiplicaba los atentados terroristas en la isla, Fidel Castro no vaciló en arriesgar las relaciones de Cuba con la Francia del General de Gaulle³, en nombre del principio de solidaridad internacionalista con los pueblos en lucha por su emancipación.

Argelia no olvidó esta expresión de solidaridad por parte de La Habana. En octubre de 1962, tras realizar una visita oficial en Estados Unidos, Ahmed Ben Bella decidió viajar directamente a La Habana desde Washington, a pesar de las advertencias de Kennedy (Kennedy,

² Es uno de los principios de la política exterior de la revolución cubana, es apoyar a las fuerzas de liberación en África en general y Argelia en particular.

³Charl de Gaulle (1890-1970): Fue un militar, político y escritor francés, Presidente de la república Francesa de 1858 a 11969, inspirador del gaullismo, promotor de la reconciliación franco-alemana y una de las figuras influyentes en la historia del proceso de construcción de la Unión Europea.

2018). Fidel Castro expresó su gratitud el 16 de octubre de 1962 en presencia del Primer Ministro argelino:

“Visitar Cuba cuando el rico y poderoso yanqui redobla su hostilidad y odio hacia nosotros [...] visitar Cuba cuando los imperialistas yanquis amenazan también con atacar nuestro país en cualquier momento [...] es, por su parte, señor Primer Ministro, un acto de valor y resolución [...]; es un gesto de amistad que nunca olvidaremos. Es también un acto que honra a la nación argelina ante los pueblos del mundo” (Glejese, 1998:63).

La ayuda cubana a Argelia no sólo fue política, material y militar. Fue también médica. En efecto, el país estaba confrontado a una grave crisis sanitaria después de la salida de la mayor parte de los médicos franceses, con apenas 200 médicos para una población de 4 millones de habitantes (Castro, 2001). Así Argelia consiguió en mayo de 1963 el apoyo de una brigada médica de 55 profesionales de la salud. No obstante, Cuba se encontraba frente a una situación nacional sumamente severa. En efecto, además de la grave crisis sanitaria que afectaba a la población cubana en 1959 en una isla que sólo contaba con 6.000 médicos para 6 millones de habitantes, cerca de la mitad del personal cubano eligió emigrar hacia Estados Unidos en los primeros meses de 1959, atraído por mejores oportunidades profesionales. A pesar de las serias dificultades a las cuales Cuba hacía frente y al éxodo del personal de salud, La Habana ofreció su ayuda médica a Argelia (Molina, 2015).

El Frente de Liberación Nacional recuerda que “desde las primeras horas de su independencia, Argelia encontraría en Cuba un apoyo de envergadura en sus esfuerzos de reconstrucción nacional, particularmente en el campo de la salud” (El Moudjahid, 2016). Hoy día, varias decenas de médicos cubanos y otro personal de salud trabajan en las distintas regiones de Argelia (Ernesto J. Figueredo, 2018).

2. Primera brigada médica cubana en Argelia

El 23 de mayo de 1963, un vetusto avión Britania Cubana de Aviación con 29 médicos, cuatro estomatólogos, 14 enfermeros y siete técnicos de la salud, viajaron con destino a Argelia. **Se iniciaba así la primera misión médica internacionalista cubana en la historia de la Revolución**, que durante más de 50 años ha prestado sus servicios desinteresadamente a los más necesitados en África, América Latina y Asia.

Argelia logró la independencia de Francia el 3 de julio de 1962. Ahmed Ben Bella, a los pocos días de su elección como primer ministro, llegó a Cuba.

En efecto a partir de este año, Cuba envió su primera brigada médica compuesta por 50 galenos. Esta fue su primera intervención médica en Argelia (Rezzoug,1966:5).El altruista gesto se realizó a pesar de que en los cuatro años anteriores, una buena cantidad de médicos con que contaba Cuba habían emigrado hacia Estados Unidos. La ayuda se ha mantenido sin interrupción con otra llegada importante de otro grupo de médicos dentistas y enfermeros a Argel en 1966,cuyo objetivo principal es presentar sus servicios a la población argelina. Este grupo quedará un año en un marco del programa de asistencia cubana de la salud pública.

La misión internacionalista cubana en Argelia sería la primera de una larga serie que vería a La Habana brindar su apoyo también al Congo, Guinea Bissau y Cabo Verde y Etiopía. La salud pública es uno de los principales pilares en Argelia, que tras su independencia sufrió la salida en masa de los médicos franceses, muchos de ellos se fueron a sus lugares de origen recién estrenados la independencia. Esto trajo consigo la permanencia de pocos médicos en el país para atender a cerca de 11 millones de habitantes en esa época (Castro, 1962)

2.1. Misión internacionalista médica de Cuba en Argelia

El 24 de mayo de 1963, llegó a Argelia una misión de médicos cubanos. De los escasos médicos que había en su territorio. No fue muy amplio el personal médico enviado por el Gobierno cubano -45 hombres y diez mujeres-, porque lo cierto es que por aquellas fechas Cuba tampoco contaba con muchos médicos -de los 6.000 que había antes del triunfo revolucionario, 3.000 abandonaron la Isla alentados por los altos sueldos

ofrecidos por el gobierno de los Estados Unidos-. Sin embargo, sí creo que deberíamos subrayar cómo un país subdesarrollado -Cuba- ofreció ayuda totalmente gratuita a otro país -Argelia- con una situación todavía más complicada en ese sentido que la del país caribeño.

En Argelia, Cuba inició las misiones internacionalistas de civiles -médicas en este caso concreto- que nunca interrumpió, ni siquiera en los peores momentos del período especial. A partir de la experiencia argelina, estas misiones fueron en rápido aumento beneficiando de forma totalmente altruista a buena cantidad de países hermanos Fidel acudió a la asamblea para inaugurar el Instituto de Ciencias Básicas y Preclínicas Victoria de Girón y allí explicó distintos problemas que planteaba la salud pública en Cuba⁴. El principal era el éxodo masivo: más de 3 mil médicos dejaron el país estimulados desde el exterior. Era esa la razón de ser del novel Instituto: resolver la crisis en la salud con la preparación masiva de jóvenes médicos dotados de una concepción de la vida despojada de egoísmos.

Siete meses después, el 23 de mayo de 1963, la primera misión cubana de ayuda médica a países subdesarrollados partió hacia argel, 56 personas formaron la primera misión cubana de ayuda internacionalista y abrieron las puertas de la fecunda colaboración con el Tercer Mundo. Gracias a estos equipos de médicos y al testimonio de algunos de ellos que participaron en apoyar la cuestión argelina ofreciendo sus servicios, la verdadera historia de esta misión y del desarrollo de las relaciones argelino-cubanas llega a las generaciones de ambos países como al mundo entero. Como lo señala bien el doctor Gerald Simón Escalona en su testimonio⁵:

⁴ Actualmente, Cuba presta servicios médicos en 66 países con alrededor de 39.000 colaboradores, entre ellos más de 15.000 galenos. De aquel tiempo a esta parte, gracias a la generosidad del internacionalismo cubano, son ya 135.000 trabajadores de la salud los que han brindado su aporte en 108 naciones; salvado más de 4.000.000 de vidas; realizado más de 6.000.000 de intervenciones quirúrgicas y casi 11.500.000 niños y embarazadas han sido inmunizadas.

⁵ Fue director de clínicas mutualistas del Ministerio incorporadas ya al sistema nacional. Pocos días después fue designado jefe de la misión cubana.

"No puede olvidar cómo a pesar de la también desesperada realidad cubana", nuestro líder planteó aquella noche "Ante el gran número de enfermedades fomentadas allí por 130 años de explotación colonial, la necesidad de ayudar a Argelia, donde con una población superior en 4 millones a la de Cuba la mayor parte de los médicos, que eran franceses, se marcharon al lograrse, tras cruenta lucha, la independencia." (Molina, 2013).

La situación cruel que conoció Argelia en aquella época empujó su gobierno a solicitar ayuda al pueblo y autoridades cubanas que cumplieron esta misión noble.

2.2 Desarrollo de la brigada

Argelia logró su independencia el 3 de julio de 1962. Ahmed Ben Bella, a los pocos días de su elección como primer ministro, llegó a Nueva York el 15 de octubre para participar en la ceremonia de admisión de Argelia en las Naciones Unidas. Al siguiente día tomó un avión de Cubana aviación para dirigirse a la Isla del Caribe.

En el aeropuerto internacional José Martí de La Habana lo esperaba el Comandante en Jefe, Fidel Castro. **Las 36 horas que duró su estancia en Cuba fueron de trabajo intenso, con prolongados intercambios entre los dos estadistas.** Unas pocas horas después de la visita de Ben Bella, Fidel pronunció un discurso en la inauguración de la Escuela de Medicina Playa Girón de La Habana, donde planteó la idea de enviar una brigada médica para ayudar a esa nación, que tras la independencia sufrió la salida en masa de los médicos franceses, al punto de quedar solo 600 galenos en el país, 285 argelinos y los otros voluntarios que prestaban servicio por períodos cortos, para atender a cerca de 11 millones de habitantes. En su discurso señaló:

“La mayoría de los médicos de Argelia eran franceses y muchos han abandonado el país. Hay cuatro millones más de argelinos que de cubanos y el colonialismo les ha dejado muchas enfermedades, pero tienen solo un tercio —e incluso menos— de los médicos que nosotros tenemos. [...] Por eso les dije a los estudiantes que necesitábamos 50 médicos como voluntarios para ir a Argelia. Estoy seguro de que no faltarán voluntarios [...] Hoy podemos enviar solo 50, pero dentro de 8 o 10 años, quién sabe cuántos, y estaremos ayudando a nuestros hermanos [...] porque la Revolución tiene el derecho de recoger los frutos que ha sembrado. [...]” (Castro, 1962).

Las palabras de Fidel tuvieron una inmediata respuesta por parte de numerosos médicos que ofrecieron su disposición para ir a ayudar a los valerosos argelinos que habían defenestrado, a sangre y fuego, al régimen colonial francés.

De octubre de 1962 a mayo de 1963 se recogieron las proposiciones de los voluntarios, casi todos graduados antes del triunfo de la Revolución o tras reiniciadas las clases en la Universidad de La Habana en 1959 (había sido clausurada por el régimen de Batista desde 1956), y se inició el proceso de selección.

En otro lado, según Rodríguez Fonseca, la tarea del equipo médico militar consistió en buena parte en atender a civiles.

“El campamento había sido de la legión extranjera y tenía buenas condiciones desde el punto de vista de las instalaciones. No podíamos ingresar gente de afuera pero si atender en consulta extrema al personal civil del pueblecito de al lado. Porque la tropa era gente joven y las enfermedades eran mínimas”.
Como cuenta también: “Al principio nos entendíamos con el idioma común de los gestos porque no hablábamos nada. Cuando la gente le duele y se toca el lugar y hace gestos y exagera con los ojos y uno se da cuenta al palparlo y apretar fuerte. En ese estilo, muy rudimentario, pero muy eficaz, pudimos interpretar mutuamente” (Fonseca, 1963).

En la misma línea, apoyamos nuestra argumentación por algunos testimonios de médicos cubanos que formaron parte de esa brigada. En este sentido tenemos al Doctor Pablo Resik Habib, quien fungió como jefe de esa primera brigada médica, tiene muchos recuerdos y anécdotas que narrar. **Expresa Resik que aquella misión se estableció bajo el concepto de la voluntariedad.** Se estructuró sobre esa base, pues nadie fue presionado ni obligado a participar, y desde entonces, en todas las misiones internacionalistas, ese concepto ha primado. Muchos más de los que fueron, indica, estaban dispuestos a cumplir con la tarea.

El doctor Resik, recuerda que al frente iba el doctor José Ramón Machado Ventura, ministro de Salud Pública, y el doctor Gerald Simón, quien era viceministro de ese organismo. Después de ubicar a los internacionalistas, Machado regresa y Simón se queda al frente para acabar de asentar la misión. Fueron destinados a los lugares de acuerdo con las necesidades planteadas por las autoridades argelinas y asignados a seis ciudades.

En Argel se ubicó un estomatólogo; en Blida, seis médicos, un estomatólogo, tres enfermeros y tres técnicos; en Sidi-Bel-Abbés, 12 médicos, dos estomatólogos, cinco enfermeros y tres técnicos; en Constantina, cinco médicos, cuatro enfermeros y un técnico; en Sétif, tres médicos, un técnico y un enfermero; y en Biskra, dos médicos, dos enfermeros y un técnico, contando al jefe de la misión (Tomado de Cuba debate.

Como señala también, el Doctor Resik que en medio del desierto, en pequeños grupos, conocían ya de la labor de los galenos cubanos. Algunos a veces hasta los invitaban a sus bodas, que es una experiencia completamente distinta a la suya. Concurrió a dos o tres, cosa que ellos no hacen con frecuencia, pues son actividades muy cerradas por la religión musulmana.

Otra de las profesionales de Médicos Cubanos, fue Sara Perelló, quien nació el 15 de abril de 1920, se graduó como médico en 1953 y tuvo también el orgullo de integrar la primera brigada médica internacionalista cubana. Al llegar a Argelia la ubican en Sidi Bel Abbés. Explicó la doctora que como pediatra hacía guardias todos los días, y cuando no estaba

trabajando se ponía a estudiar el idioma árabe. Escribía mucho pues le hacía un diario a su mamá. Se sintió muy bien, asegura, pues se integró bastante a esa cultura, y los niños y las familias la querían. Para ella la alimentación fue lo que más trabajo le costó, pues los argelinos comen con picante. Sin embargo, compartió mucho con las familias y comía con ellos, en la misma forma que lo hacían. Sara también daba consultas en la Santéé, que era el policlínico general, y después salía a las diferentes zonas rurales en un camión que tenían los franceses, preparado con los equipos de salud necesarios. Llegaban al campo, tocaban el claxon y los pacientes se agrupaban alrededor del vehículo en espera de su turno (Díaz Soto, 2005).

Al definir su sentir sobre esa misión, la doctora Sara Perelló respondió: **«Nos sentimos más crecidos, más humanos, más útiles, y comprendimos que nuestra carrera tenía un sentido más elevado del que le habíamos dado»**. Dos años y dos meses después, el 23 de julio de 1965, la primera brigada médica internacionalista regresó a Cuba, después de ser los pioneros de esas humanas y nobles misiones que otros miles de integrantes de la salud han llevado a decenas de países y pueblos del mundo.

A modo de conclusión, el análisis de la situación de la Misión en Argelia, la primera, que hace el Dr. *Gerald Simón Escalona*, resume y consolida lo expuesto antes incluida la participación de médicos militares, no fue la ayuda asistencial, que era escasa la que podían hacer unas pocas decenas de cooperantes. En opinión del Dr. *Simón*, lo más trascendental fue el resultado político, traducido en fortalecimiento de la ideología y los principios revolucionarios, en el aprendizaje de la práctica internacionalista, en la toma de conciencia frente al colonialismo que se comprobaba aún en el país, en la confianza que los argelinos fueron depositando en la Misión, en la importancia que daban a esta (a los cubanos de *Fidel*), las consultas que se le hacían sobre temas importantes, la atención personal de los más altos cuadros políticos del país: *Ben Bella*, *Boumediene* y *Neckachi* (Ministro de Salud).

Conclusión

Cuba, con los importantes logros alcanzados en la salud ha honrado el centenario de la creación del Ministerio de Salud Pública. La proyección de la Cooperación Médica como principio básico e indisoluble desde la concepción del Sistema Único de Salud es un aspecto que contribuyó sobremedida a su desarrollo.

En una parte, es importante impulsar la Cooperación Médica, encaminada a desarrollar y fortalecer las capacidades nacionales siempre que sus propósitos y principios realmente respondan a las necesidades de cada país, lograr que cada vez sea más sostenible y que exista una continuidad de las acciones de los profesionales cubanos de la salud en los países donde se desarrolla. Su perfeccionamiento trae como principales resultados, la adaptación de metodologías o técnicas ya desarrolladas y probadas en sus lugares de origen, la sistematización de experiencias, transferencia de tecnología y publicaciones de resultados científicos, lo que permite fortalecer los vínculos entre países y alcanzar un desarrollo concreto de sus capacidades institucionales.

Así pues, esta labor de ayuda solidaria y desinteresada con otros pueblos del mundo y precisamente con Argelia contribuye al perfeccionamiento del Sistema Nacional cubano de Salud, permite fortalecerlo, se adquiere mayor experiencia, conciencia, entrega y compromiso de los profesionales de la salud con ellos mismos y con el pueblo, que les ha depositado su confianza y por supuesto en la Revolución, con la demostración una vez más de que "Patria es Humanidad", como dijo *José Martí*.

En definitiva, la Colaboración Médica constituye un elemento cardinal en el reconocimiento y respeto internacional que ha ganado Cuba en el mundo en los últimos 50 años, como esencia del proceso revolucionario cubano y de las ideas de *Fidel*.

Según las palabras de Fidel Castro, de "la causa más bella de la humanidad". Para comprender el prestigio de la Revolución Cubana en América Latina, África y Asia, lejos de la imagen a menudo caricatural vehiculada en Occidente, es necesario recordar el papel fundamental que

desempeñó una pequeña isla asediada por Estados Unidos en la lucha mundial por la emancipación humana. Muchas veces desconocido, este aporte mayor de Cuba a la dignidad de los explotados está grabado en la memoria del pueblo argelino como a otros que sufrieron de la servidumbre colonial y racial.

A modo de conclusión, el internacionalismo revolucionario, o, sea la solidaridad activa y concreta con los pueblos en lucha por su libertad, ha sido un pilar fundamental de la Revolución Cubana desde 1959. Cuba, por su parte, intervino para romper las cadenas de la opresión y sólo se llevó de África los cuerpos de sus soldados caídos en combate en nombre del derecho inalienable de los pueblos a la libre determinación.

Fuentes bibliográficas

- Alger Républicain, « *Les révolutionnaires cubains étaient en Algérie pendant la guerre de Libération* », 6 de mayo de 2015.
- Ernesto J. Gómez Figueredo, «Cuba y Argelia firman acuerdo para continuar cooperación bilateral», *Granma*, 30 de enero de 2018.
- *El Moujahid*, «Décès de Fidel Castro, le président Abdelaziz Bouteflika : 'Une perte' pour le peuple algérien», 27 de noviembre de 2016. <http://www.elmoudjahid.com/fr/actualites/102165> (sitio consultado el 1 de abril de 2018).
- Fidel Castro Ruz, « *Discurso pronunciado por Fidel Castro Ruz, Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros de la República de Cuba, en la cena oficial ofrecida por el Presidente de la República Argelina Democrática y Popular* », *República de Cuba*, 6 de mayo del 2001.
- Fidel Castro R. Discurso pronunciado en la apertura del Instituto de Ciencias Básicas y Preclínicas "Victoria de Girón"[en línea]. Marianao; 1962 Oct. 20/11/2017]. Disponible en: <http://www.cuba.cu/gobierno/discursos/1962/esp/f171062e.html>
Links
- Gabriel Molina, «Para Argelia cualquier ayuda que necesite», *Granma*, 22 de octubre de 2015.
- Jorge Risquet Valdés, «*Las profundas raíces del internacionalismo de los cubanos*», *Revista Tricontinental*, 6 noviembre de 2018.
- *John F. Kennedy Presidential Library and Museum* , "Ben Bella Visit", 15 de octubre de 1962. <https://www.jfklibrary.org/Asset->

Viewer/Archives/JFKWHF-WHS26.aspx (sitio consultado el 3 de abril de 2018).

- Luis Díaz Soto, " *Historia de la Medicina Militar Cubana* ", Instituto Superior de Medicina Militar V.34.n.4 ciudad de la Habana oct.-dic .2005
- Piero Gleijeses, « *La primera experiencia cubana en África: Argelia (1961-1965)* », ed, *Temas*, n°16-17, octubre 1998, p. 63.
- Rezzoug Bachir, (26 janvier, 1966) " *Cuba envoie des médecins à l'Algérie* ", *la République*, n1950, p.5
- Gabriel Molina Franchossi, " *Argelia: 50 años de la misión médica cubana* " "La Habana sábado. 25 de mayo de 2013.n.146.<http://www.granma.cubasi.cu>.